
12 月 7 日，于小雨（上）/张昊在双人滑
短节目比赛中。 当日，在日本名古屋举行的
2017~2018 赛季国际滑联花样滑冰大奖赛总
决赛成年组双人滑短节目的比赛中，中国选
手于小雨/张昊以 70.15 分的成绩排名第六。

新华社/法新

“做足、做精、做细才能全面超越”

本报记者 刘兵

12 月 6 日，2017 年全国田径工作会议
在福建晋江举行。 此次会议上，中国田径协
会发表了东京奥运会备战计划， 列出了 8
个争夺金牌项目和 5 个争夺奖牌项目，并
提出了在东京奥运会中力争取得 2 枚金
牌、4 枚奖牌、25 个项目进入前八名的目标。

定调高：力争有所突破
此次田径工作会议， 田协提出了全面

超越里约奥运会成绩的目标。 这个目标包
括两个层面： 一是在参赛项目数量上要实
现全面超越。 上届奥运会， 中国队参加了
23 个小项， 目前奥运会田径项目共有 48
个小项，东京奥运的目标是力争全面参赛。
二是在前八名、奖牌、金牌的成绩方面中国
队要力争全面突破、全面超越上届奥运会。

《田径项目备战东京奥运会实施草案》
共列举了 8 个力争金牌的项目， 包括男女
20 公里竞走、女子铅球、女子链球、女子标
枪、男子三级跳、男子跳远和男子跳高。 其
中，在男子竞走、男子 4×100 米接力两个
中日实力接近、竞争激烈的项目上，绝对不
能输给日本队。另外，《草案》还列出了 5 个
有望争夺奖牌的项目：男子撑杆跳、女子铁
饼、男子 50 公里竞走、男子 110 米栏、男子
4×100 米接力。

“目标的确立是基于上一个奥运周期
一些项目在成绩上的提升。 比如我们原来
的传统优势项目竞走和投掷表现都不错，

现在短跨跳项目， 尤其是跳跃项目呈现上升
的趋势，距离金牌更近了，所以这个机遇绝对
不能错过。 我们必须在一些潜优势项目中做
足、做精、做细，这样全面超越的目标才不会
成为一句空话。”国家体育总局田径运动管理
中心主任于洪臣介绍说。

难度大：竞争愈发激烈
中国田径的传统强项集中在竞走和女子

投掷项目上，特别是竞走项目优势明显。回顾
历史，男女 20 公里竞走是中国田径最稳的一
个项目，因此有分析称，东京奥运会中国队能
否完成夺取两枚金牌的目标， 关键就看男女
20 公里竞走能否夺冠。

此次虽然列出了 8 个争金项目， 但除了
竞走外，非常有把握夺金的项目很少，太多处
于不确定的状态。如女子铅球方面，本赛季由
于新西兰名将亚当·维利以及德国实力选手
施瓦茨都没有参赛， 巩立姣取得了世锦赛冠
军。待明年这两位主要对手复出后，将继续对
巩立姣构成很大的威胁。

女子链球方面，老将张文秀已经退役，王

峥同该项目世界纪录保持者波兰选手沃达尔
奇克还有一定的差距。 女子标枪方面， 李玲
蔚、吕会会、刘诗颖三人被寄予厚望，他们的
最好成绩都超过了 75 米，但目前她们的实力
不及本赛季最佳成绩两次超过 80 米的捷克
老将斯波达科娃。至于男子跳远、男子三级跳
等项目，中国队虽在亚洲范围属顶尖水平，但
放之世界舞台要力争夺冠绝非易事。

国家体育总局田径运动管理中心副主任
王楠说：“2020 东京奥运会，田径面临着严峻
的形势和前所未有的压力， 任务是非常艰巨
的：一方面，许多夺金夺牌的重点项目，如男
子竞走、男子 4×100 米接力等，与日本形成
对冲；另一方面，国际竞争日趋激烈，强手不
断涌现， 对我们一些正处于上升势头的短跨
跳项目构成威胁。 ”

早谋划：中外结合备战
中国田径从 2012 年伦敦奥运会的 1 金

5 铜， 到 2016 年里约奥运会 2 金 2 银 2 铜，
再到今年世锦赛 2 金 3 银 2 铜排奖牌榜第 5
名。为了在东京奥运会上有所突破，中国田径

协会已经组织了国家队教练员竞聘， 最后
有 22 名教练员正式成为国家队教练员，另
外还签约了 9 名外籍教练。 目前田径国家
队共设 13 支队伍 27 个组别，包括了 13 个
重点争金夺牌项目，即 8 个争金点、5 个夺
奖牌点和部分争取前八名的项目。

优势项目保底，弱势项目发力追赶，以
中外教练相结合备战是中国田径备战东京
奥运会的主要思路。在教练的配备上，有的
项目是外籍教练为主， 如男子撑杆跳就是
由法国人达米耶负责所有的竞训工作。 有
的项目则是中外教练相结合备战。 如竞走
项目上， 达米拉诺在上届奥运会上带出了
刘虹和王镇； 而中国著名教练张阜新也培
养出了吕秀芝和杨佳玉， 两人强强联合尽
量确保竞走项目的金牌属于中国队。

另外，在弱项马拉松项目中，女子马拉
松队首次引入了培养出奥运冠军野口瑞希
的日本著名教练铃木秀夫； 男子马拉松队
则以西藏队为班底， 聘请了埃塞俄比亚教
练哈吉，中方教练是格桑次仁，希望在长距
离项目上成绩有所突破。

新华社巴黎 12 月 7 日电 （记者苏斌）为
期两天的国际奥委会执委会已在瑞士洛桑落
幕，除了听取未来几届大赛组委会的筹备进
展情况，批准东京奥运会新建场馆建设之外，
国际奥委会对俄罗斯能否参加平昌冬奥会的
最终决定，成为本次会议最重要的一个议题。
在对俄罗斯做出处罚后，国际奥委会主席巴
赫表示，这一决定并非一种妥协，也没有受到
任何方面带来的压力。

根据国际奥委会执委会的决定， 俄罗斯
代表团被禁止参加将于 2018 年 2 月举行的
平昌冬奥会，不过国际奥委会将邀请清白且

成绩达标的俄罗斯运动员以“来自俄罗斯的
奥林匹克运动员”名义参赛，仪式上升奥林匹
克会旗，奏奥林匹克会歌。

“这不是一种妥协，而是真实反映出了现
状。 ”巴赫在新闻发布会上说，“我参加了在伦
敦举行的世界田径锦标赛，当时一些（俄罗斯）
运动员以‘授权中立运动员’的身份参赛，人们
还是会在体育场里和媒体上谈论俄罗斯运动
员，或许那是我们做出如此考虑的开端。 ”

在国际奥委会执委会做出决定的过程
中，由瑞士原联邦主席施密德担任负责人的
独立调查委员会所作出的《施密德报告》起着

重要作用，该报告认为俄罗斯在索契冬奥会
期间存在系统性操纵反兴奋剂系统的情况，
包括通过更换尿样和修改药物检测结果的方
式帮助其运动员掩盖使用违禁药物的行为。

巴赫说：“我们已经在不同场合反复强
调， 国际奥委会执委会有权作出任何决定，
不会受到任何方面带来的压力。 相关流程结
束，听取了施密德委员会提供的证据后，执委
会经过慎重考虑最终做出这一决定。 ”

“关于反兴奋剂实验室的责任已经非常
明确，实验室需要经过世界反兴奋剂机构的
认证，只有世界反兴奋剂机构才有这一权力。

涉及索契冬奥会以及承办城市合同中规定的
责任，俄罗斯奥委会目前已被暂停资格，《施
密德报告》也就相关责任做了明确说明。 ”巴
赫表示，目前世界反兴奋剂机构正与俄罗斯
反兴奋剂机构进行合作，确保后者具备继续
为俄罗斯运动员进行兴奋剂检测的资质，世
界反兴奋剂机构的进展也不会受到国际奥委
会决定的影响。

在巴赫看来， 世界反兴奋剂机构也是此
次事件的受害者，“你不能对受欺骗的受害者
进行处罚，操纵反兴奋剂系统让世界反兴奋
剂机构受到了欺骗，最重要的运动员受到了

欺骗，国际奥委会也受到了欺骗。 ”
俄罗斯总统普京此前表示， 俄罗斯不会

妨碍本国运动员以中立身份参加平昌冬奥
会。对此巴赫表示，希望并且坚信来自俄罗斯
的运动员会抓住这次机会参赛， 在平昌展示
出新一代清白的俄罗斯运动员的形象。 他还
称，对于受邀参赛的运动员，国际奥委会也将
承担交通和食宿费用， 确保其拥有与其他运
动员同样的待遇。

国际奥委会在做出禁止俄罗斯参加平昌
冬奥会的决定前，已于近期对 22 名牵涉其中
的俄罗斯冬季项目运动员做出终身禁赛的处
罚，在索契冬奥会上获得的 11 枚奖牌被收回。

巴赫称， 国际奥委会将与运动员委员会
合作， 竭尽可能加快重新分配奥运奖牌的进
度，也会提请国际体育仲裁法庭裁定，弥补相
关运动员的损失。

不过他也表示， 需尊重涉事运动员提出
仲裁申请的权利。 收到国际体育仲裁法庭的
裁定后， 国际奥委会或在平昌冬奥会期间举
行仪式让奥运奖牌物归原主， 或由运动员本
人决定， 在诸如洛桑奥林匹克博物馆或者未
来大型赛事等其他场合接受奖牌。
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本报记者 袁浩

北京时间 １２ 月 ６ 日，２０１７ 年举重世锦
赛在美国落幕。 在最后一个比赛日中，格鲁
吉亚选手塔拉哈泽在男子 １０５ 公斤以上级
别中， 一举打破抓举和总成绩两项世界纪
录，并包揽了该项目三枚金牌。 像塔拉哈泽
这样打破世界纪录的高水平选手在本届世
锦赛上可谓凤毛麟角。 究其原因，是因为俄
罗斯、白俄罗斯等 ９ 个传统举重强国因兴奋
剂事件被禁赛、 美国禁止朝鲜选手入境，致
使高手纷纷缺席。

近年来，举重饱受兴奋剂事件影响。为了
维护举重在奥运会中的地位， 国际举重联合
会在精彩与干净比赛上选择了后者， 对 ９ 个
举重强国痛下杀手， 以致本届世锦赛以平淡
的成绩收场。 但此举真能奏效吗？

强国缺席致使成绩惨淡

除了男子 105 公斤以上级别之外， 本届
世锦赛的另两项世界纪录出自男子 ９４ 公斤
级———伊朗选手莫拉蒂创造了挺举 ２３３ 公
斤、总成绩 ４１７ 公斤两项世界纪录。

不过， 这样的高光时刻在本届举重世锦
赛上并不多见。 本届世锦赛一共在两个级别
上诞生了 ４ 项世界纪录，且都集中在大级别。

里约奥运会后，国际举联公布了 ２００８ 年
北京奥运会参赛选手的兴奋剂检测样本复查
结果，共有 １５ 名运动员药检呈阳性。 恰逢此

时，兴奋剂丑闻席卷体坛，俄罗斯 １００ 多名运
动员因此被禁止参加里约奥运会。 面对这一
复查结果，２０１７ 年 ９ 月 ３０ 日，国际举联重拳
应对———俄罗斯、白俄罗斯、哈萨克斯坦、阿
塞拜疆、 乌克兰等 ９ 个国家的举重协会被禁
赛一年， 他们就此错过了 ２０１７ 年举重世锦
赛。

强国缺席，让本次举重世锦赛的 １５ 个奥
运会比赛级别仅有 ２ 个打破世界纪录，其他级
别的总成绩低于世界纪录少则 １０ 多公斤、多
则 ４０ 多公斤。例如，在男子 ５６ 公斤级上，越南
选手石金俊的夺冠总成绩仅为 ２７９ 公斤，比世
界纪录少了整整 ２８ 公斤。

更令人咋舌的是， 女子 ６３ 公斤级总成绩
冠军、罗马尼亚选手托马的总成绩（２３７ 公斤），
比女子 ５８ 公斤级总成绩冠军、 中国台北选手
郭婞淳还少了 ３ 公斤。 通常而言，（体重）级别
越大，所举起的重量也越大。 这样的比赛结果
反映了本届举重世锦赛的真实水平。

不过从另一个角度而言， 举重强国缺席
世锦赛也给了其他一些国家站上领奖台的机
会。 １７ 岁的美国选手莫鲁斯获得男子 ７７ 公
斤级挺举和总成绩铜牌， 终结了美国男子举
重运动员 ２０ 年来无缘世锦赛领奖台的历史。
智利选手门德斯·佩雷斯在男子 ８５ 公斤级拿
到抓举、挺举、总成绩 ３ 枚金牌，成为该国历
史上首位获得举重世锦赛冠军的运动员……

国际举联重拳击向禁药

作为一项历史悠久的体育运动， 举重从

第一届现代奥运会举办以来就没有缺席过奥
运会。可以说，这项展示人类力量的运动充分
体现了奥林匹克精神———更强。然而，正如其
他运动项目一样，在不断追求成绩的过程中，
举重也染上了兴奋剂。

近年来， 举重更是成为了田径运动之外
的又一兴奋剂重灾区。 ２００８ 年北京奥运会和
２０１２ 年伦敦奥运会的多名举重选手在药检
复查中呈阳性再次引发了这项运动是否会被
踢出奥运会的担忧。

为了挽回局面，国际举联今年 １１ 月在洛
桑召开会议，重点讨论了如何保证 ２０２０ 年东
京奥运会举重比赛干干净净地进行。 国际举
联体育计划委员会提出了多项举措， 其中一
个关键举措是将资格期缩短至 １８ 个月。运动
员在一定的时间间隔内至少进行一次比赛，
以确保运动员定期参加竞赛中的兴奋剂检
查。 此外，团队资格将转换到个人资格，以便
更容易追踪运动员。当然，惩处力度也可谓空
前。一旦国际举联的会员没能履行好职责，他
们将被禁赛 ４ 年。

“这标志着国际举重翻开了新的一页。我
承认，举重过去使用兴奋剂的丑闻太多了，我
们已经积极地采取行动来应对。 我们批准了
一系列优秀建议， 它有助于确保我们朝着一
个更加美好的未来前进。”国际举重联合会主
席塔马斯·阿贾恩如此评价。

这一次， 国际举联重拳出击显示出了打
击兴奋剂的决心。 “我们还有很多工作要做，
我们希望通过努力， 保持住举重在奥运会中
的地位。 ” 塔马斯·阿贾恩说。

声 音

刘颖余

我看 CBA 的时候多于 NBA， 铁杆球
迷一定会觉得不屑，但我也不想辩解，以显
示自己的选择有多么的伟大
和合理。 我只想说：这是人之
常情 。 孩子还是自己的好 ，
CBA 就是我们的“孩子”。 我
们看着它慢慢长大， 成为今
天的模样， 还能想象它未来
的成长。 人世间，还有什么比
这更美好的事呢？

不怕别人说我矫情 ，有
时候，我甚至感觉 CBA 就像
一首歌。

比如， 最近发生的温馨
事： 广东队的后卫赵睿在微
博上晒出不同时期两张自己
与巩晓彬的合影， 便让我心
生许多感慨。 这信息量也忒
大了：时间的流转，项目的传
承，偶像的力量，对手之间的
相互尊重和成全……它让我
至少能想起两首歌，《时间去
哪儿了》和《光阴的故事》，时
间改变了两个人， 光阴带走
了许多故事， 但不变的是两
位主人公对于篮球的热爱和
付出。 这样的故事能发生在
CBA 赛场上，真的太好了。谁
说职业赛场没有温情 ？ 说
CBA 就像一首歌又有何不
妥？

有趣的是， 赵睿发布第
一条微博，也和一首歌有关。
他引用了陈奕迅歌曲《浮夸》
歌词的最后一句 “着最闪的
衫扮十分感慨， 有人来拍照
要记住插袋！ 明天谁能带我
再去合个影。 ” 他第二天和
巩晓彬指导的合影果然便复
制了 15 年前的一幕，两人的
动作依然是互相扶着， 赵睿
也果然没忘记像小时候那样帅帅地 “插
袋”。不同的是，第一张照片两人都是坐着，
第二张照片则是巩晓彬坐着赵睿站着，难
怪有球迷感慨， 仿佛 “赵睿长了一半的感
觉”、“颜值你是赶不上大帅了， 好好努力，

争取球技能赶上他吧”。赵睿则动情地在照
片下面写道：“可能我还是那么黑， 巩导也
有些发福了，但是时光总是美好的，感谢。”

是的，时光总是美好的。 对于篮球，大
家都热爱过，努力过，奋斗过，而且今天依
然在热爱，在努力，在奋斗，未来还可能会
有各种美好发生。 为此， 赵睿的确应该感
谢、感恩。

赵睿应感谢的不只有篮
球运动， 当然还有他曾经的
偶像巩晓彬。 我们完全可以
想象 15 年前巩晓彬对小赵
睿说过的话：过来，你这么喜
欢篮球， 未来也会成为一名
优秀运动员， 甚至成为中国
男篮国手的！ 无非如此吧，说
起来也没什么新鲜和了不起
的，但在一个孩子的心中，偶
像的话会化成怎样的精神动
力，却是旁人无法想象的。

这就是偶像的力量。 借
助偶像的无形之手， 在偶像
的鼓励和牵引下走上体育之
路， 在竞技世界里实属顺理
成章，稀松平常。 巴西男孩伊
戈尔·科埃略之于林丹，尼日
利亚乒乓球好手阿鲁纳之于
马龙， 新加坡游泳名将斯库
林之于 “飞鱼 ”菲尔普斯 ，都
曾发生过这样的故事。 斯库
林还在里约奥运会男子 100
米蝶泳决赛中击败了偶像菲
尔普斯。 这同样没什么大惊
小怪的———偶像不只是用来
膜拜的，也是可以超越的。

具体到 21 岁的赵睿，现
在当然还不能说他已经超越
巩晓彬， 但他有这样的潜力
和可能性， 他也应有这样的
志向。 只有如此，中国篮球才
能向前发展， 达到人们期望
的新高度。

时光总是美好的， 但属
于中国篮球的时光不全是美
好。 不说别的， 在奥运赛场
上，中国男篮已经 10 场不胜
了。 对于每个和中国篮球有

关的人来说，这是怎样的一种心痛！ 是时
候结束连败了。 如果赵睿们有这样的志
向和担当，球迷们一定会倍感欣慰。 我觉
得， 这或许才是他致敬偶像巩晓彬的最
好方式。
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国际奥委会：禁止俄罗斯代表团参加平昌冬奥会

巴赫：这一决定非妥协无压力
普京表示俄不会妨碍运动员以中立身份参加平昌冬奥会

� ９ 个举重大国因兴奋剂事件被禁赛， 致使 ２０１７ 年举重世锦赛
大多数级别成绩平淡；在成绩与干净比赛之间———

在 ２０１７ 年全国田径工作会议上， 中国田协明确 ２０２０ 年东京
奥运会的成绩要超越里约奥运会———
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主动求变
１２ 月 ６ 日，在 ２０１７～２０１８ 赛季中国

乒乓球俱乐部联赛中， 大满贯得主丁宁
为北京首钢女乒独得 ２ 分， 但仍然没能
阻止球队在主场以 ２ 比 ３ 负于四川穹隆
先锋队。 首钢女乒无缘开门红。

———首钢女乒无缘开门红并没有给
俱乐部在职业化推广方面的探索减分。在
前几天的公开课上，首钢女乒邀请近百名
粉丝现场观看训练， 并与丁宁合影留念，
获得了一致好评。 这些年，乒超联赛先后
遭遇了赛期压缩、没有总冠名商等多重尴
尬，一度难以为继。但不可否认的是，乒乓
球在我国群众基础广泛，国家队成员都有
规模庞大的粉丝。如果能够有效借势粉丝
经济，乒超联赛或许能柳暗花明。

手握门票
北京时间 １２ 月 ５ 日，在第 １１ 届亚洲

女子垒球锦标赛上，中国队最终收获第 ４
名， 顺利获得了 ２０１８ 年女垒世锦赛和亚
运会的参赛资格。

———中国女垒是一支世界级强队，
曾在 １９９６ 年亚特兰大奥运会上勇夺亚
军。 不过，随着垒球在 ２００８ 年北京奥运
会后被踢出奥运会大家庭， 国家体育总
局手曲棒垒球运动管理中心副主任谈莺
表示，中国女垒已经下滑至第二集团。虽
然棒垒球重返 ２０２０ 年东京奥运会，中国
女垒的备战形势并不乐观。 此次获得世
锦赛和亚运会参赛资格， 无疑为中国队
提供了练兵的机会。

“甜瓜”不甜
北京时间 １２ 月 ６ 日，ＮＢＡ 常规赛

继续进行，雷霆主场迎战爵士。在前 ３ 节
落后的情况下，雷霆在第 ４ 节打出了 ３２
比 １４ 的比分，从而逆转对手。 本场比赛
过后， 雷霆以 １１ 胜 １２ 负暂时位列西部
第 ９ 位。

———在三巨头日益成为强队标配的
情况下，本赛季，雷霆先后招揽来了“甜
瓜”安东尼、“泡椒”保罗·乔治，加上续约
留队的威斯布鲁克， 雷霆也组成了三巨
头。 不过，强扭的瓜不甜。 三位超级巨星
都需要持球进攻， 当无球的时候反倒有
些不知所措了。目前，雷霆仅仅位列西部
第 ９ 位。在竞争十分激烈的西部，雷霆要
想获得季后赛席位乃至有一番作为，三
巨头急需找到默契。 （袁浩）

据新华社巴黎 12 月 7 日电 （记者苏
斌）由《法国足球》杂志创办的“金球奖”7 日
迎来了 2017 年度得主， 效力于西甲皇家马
德里队的葡萄牙球星克·罗纳尔多（C 罗）第
五次获此殊荣，追平了阿根廷人梅西保持的
纪录。

2016~2017 赛季，C 罗帮助皇马在过去 59
年间首度实现对西甲和欧冠冠军的包揽，皇马
还成为欧冠改制后第一支实现卫冕的球队。

C 罗曾在 2008、2013、2014 和 2016 年获
得“金球奖”，他还在今年 10 月成为国际足联
“世界足球先生”。

2008 年以来的“金球奖”评选中，C 罗与
梅西实现了对该奖项的包揽。 2007 年的巴西
人卡卡成为“罗梅争霸时代”来临前最后一个
问鼎“金球奖”的球员。

从 16 时开始，《法国足球》 在其网站上

依照倒序陆续公布了排名第 4-30 的候选
者。 C 罗与梅西、以及本赛季转会至巴黎圣
日耳曼的巴西球星内马尔进入最终三人候
选名单。

今年“金球奖”的颁奖仪式被安排在巴黎
地标性建筑埃菲尔铁塔上举行。 当地时间 20
时，同步于埃菲尔铁塔的亮灯环节，C 罗手捧
“金球奖”现身。 梅西与内马尔在今年的评选
中分列第二和第三。

C 罗在颁奖仪式上说：“这是我职业生涯
的重要时刻，对此我很开心，希望每年都能拿
到这一奖项。 ”葡萄牙人还向皇马队友以及所
有帮助过自己的人表达了感谢。

本赛季 C 罗在欧冠联赛中延续强势表
现，以 9 球领跑射手榜。但在西甲联赛中，受困
于赛季初期被禁赛五场的处罚，C 罗目前仅有
两球进账。

12 月 7 日，中国队选手刘锐（上）在比赛中。
当日，在捷克比尔森举行的 2018 平昌冬奥会冰壶项目落选赛中，中国男队以 7 比 5 战胜

荷兰男队。 新华社记者 单宇琦 摄

C 罗五夺“金球奖”追平梅西

冰壶冬奥会落选赛：中国男队战胜荷兰男队
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图片来源于国际举联官网
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